



28 DE FEBRERO DE 2022

RUSIA Y UCRANIA INICIAN NEGOCIACIONES EN LA FRONTERA CON BIELORRUSIA



Fuente: BBC

28/02/2022 – Ucrania y Rusia iniciaron negociaciones cerca del río Pripyat, en la región de Gomel, Bielorrusia, junto a la frontera. Ucrania exigirá el "alto el fuego" y la retirada de las tropas, mientras que Rusia busca llegar a un "acuerdo". El ministro de Defensa, Oleksii Reznikov, encabeza las negociaciones de parte de Ucrania; y el grupo de Rusia está dirigido por el exministro de cultura, Vladimir Medinski. El presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski, confirmó al presidente bielorruso, Alexander Lukashenko, que el diálogo será "sin condiciones previas", y demandó que todos los aviones, helicópteros y misiles estacionados en territorio bielorruso permanezcan en tierra durante las negociaciones y el regreso de la delegación ucraniana. Por su parte, la delegación rusa que había viajado a Bielorrusia con anterioridad para negociar un posible acuerdo se quedó a petición del presidente Lukashenko que, en una llamada telefónica, le aseguró al presidente ruso, Vladimir Putin que "recibió señales de la parte ucraniana" de su disposición para dialogar. Anteriormente, el presidente Zelenski había rechazado cualquier encuentro en territorio de Bielorrusia y había insistido a Rusia en llevar a cabo las negociaciones en Polonia, Turquía o Azerbaiyán.

Además, el primer ministro de Israel, Naftali Bennett, mantuvo una conversación telefónica con el presidente Putin, y se ofreció como mediador en el conflicto entre Ucrania y Rusia. Sin embargo, el mandatario Putin le explicó que la “operación militar especial” es para defender a las autoproclamadas repúblicas de Donetsk y Lugansk. El embajador ucraniano en Israel, Yevgen Korniychuk, mencionó que Israel tiene buenas relaciones tanto con Ucrania como con Rusia y que ha planteado fórmulas de diálogo a través de esfuerzos diplomáticos.

Europa Press <https://bit.ly/3vki0eV>, <https://bit.ly/3K55y6X>, <https://bit.ly/33Wj4Kv> Infobae <https://bit.ly/3BZnz3N> Deutsche Welle <https://bit.ly/3BXOz3v>

POLÍTICA EXTERIOR

NO SE VA A QUEDAR NINGÚN MEXICANO EN UCRANIA

27/02/2022 – El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, afirmó que ninguna persona mexicana permanecerá en la zona de conflicto entre Ucrania y Rusia. El primer mandatario López Obrador informó que su administración está realizando los trámites y permisos necesarios para utilizar el espacio aéreo de distintos países, en coordinación con gobiernos, diplomáticos, la Fuerza Área Mexicana y la Secretaría de Relaciones Exteriores. Posteriormente, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, explicó que el día de hoy un avión de la Fuerza Área Mexicana partirá desde México hacia Rumania para repatriar a las personas mexicanas que ya han sido evacuadas de Ucrania. De acuerdo con la embajadora de México en Ucrania, Olga Garcia, la sede diplomática tiene registrada a 225 personas mexicanas que viven en Ucrania.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3BVq6fj>

MÉXICO CONDENA EN FOROS MULTILATERALES LA OPERACIÓN DE RUSIA A UCRANIA Y DEMANDA SE PROTEJA A LA POBLACIÓN CIVIL

25/02/2022 – Siguiendo las instrucciones que ha dado el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, “México hará una condena enérgica por la invasión de la que ha sido víctima Ucrania, (...) un llamado al cese al fuego (...) y al respeto a la soberanía, la independencia política y la integridad territorial de Ucrania”. En ese sentido, la representante permanente de la misión de México en la Organización de los Estados Americanos (OEA), Luz Elena Baños Rivas, condenó el ataque por parte de Rusia a Ucrania. Baños pidió el cese de las intervenciones militares en el país, se respete su integridad territorial, se proteja a la sociedad civil y se encuentre una solución al conflicto por medio del diálogo. La diplomática recordó que México siempre ha sido promotor de la paz, la seguridad, la no intervención, el respeto a la soberanía y la desnuclearización. Por tal motivo, Baños llamó a la OEA a hacer valer el respeto a la paz y los derechos humanos, “sin discrecionalidad ni instrumentalización política”. En este mismo tenor fue la participación del embajador Juan Ramón de la Fuente, representante permanente de México ante la Organización de las Naciones Unidas. Como miembro no permanente del Consejo de Seguridad, México votó a favor de la resolución promovida por Albania y Estados Unidos que solicitaba el retiro de las tropas rusas de Ucrania. Sin embargo, la Resolución obtuvo 11 votos a favor por parte de Albania, Brasil, Gabón, Ghana, Kenia, Estados Unidos, Francia, Gran Bretaña, Irlanda, México y Noruega; se abstuvieron China, India y los Emiratos Árabes Unidos. Rusia ejerció su derecho a veto y votó en contra por lo que la Resolución no fue aprobada.

Twitter <https://bit.ly/3Hqrd7N> <https://bit.ly/3pnHnIL> SRE <https://bit.ly/33X9JSI>

AMÉRICA DEL NORTE

ESTADOS UNIDOS ANTE LA ONU DICE QUE NO ENVIARÁ TROPAS PARA CREAR CERCO ANTIAÉREO EN UCRANIA Y ENVÍA ASISTENCIA MILITAR

27/02/2022 – La embajadora de Estados Unidos ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Linda Thomas-Greenfield, declaró que Washington no enviará tropas para crear una zona de exclusión aérea en Ucrania. No obstante, aclaró que Estados Unidos proveerá a los ucranianos de medios para defenderse. Asimismo, la embajadora informó que Washington no ha descartado imponer sanciones a Rusia en el sector energético, matizó que el Gobierno estadounidense está “haciendo todo lo que puede” para proteger su economía. Sobre las posibles restricciones del acceso a bancos rusos al sistema SWIFT, Thomas-Greenfield no hizo ninguna declaración. Finalmente, la diplomática condenó la decisión del presidente ruso, Vladimir Putin, de poner en alerta las fuerzas nucleares de su país y la calificó de “un paso escalatorio y totalmente inaceptable”. El presidente estadounidense Joe Biden autorizó al Departamento de Estado dirigir un paquete de asistencia militar de hasta 250 millones de dólares en ayuda en general a Ucrania y hasta 350 millones a “artículos y servicios de defensa”, para respaldar a Ucrania. Washington, además, advirtió al presidente ruso, Vladímir Putin, que su intención de dividir la OTAN ha producido el “efecto opuesto” y la alianza está “cada vez más unida”. El presidente ucraniano, Volodímir Zelenski, en su cuenta de *Twitter*, informó de su comunicación con su homólogo estadounidense sobre el “fortalecimiento de las sanciones”, “asistencia de defensa concreta” y “una coalición contra la guerra”. “Agradecido con Estados Unidos por el fuerte apoyo a Ucrania”, añadió el líder ucraniano.

CNN <https://cnn.it/3vmvAOG> EFE <https://bit.ly/3C5QCmg> DW <https://bit.ly/3tiOFAu>

CANADÁ CIERRA SU ESPACIO AÉREO A TODOS LOS OPERADORES AÉREOS RUSOS

27/02/2022 – El ministro de Transporte canadiense, Omar Alghabra, anunció que Canadá cerrará su espacio aéreo “a todos los operadores de aviones rusos” en respuesta al ataque a Ucrania. A pesar de que no hay vuelos directos entre Canadá y Rusia, esta medida puede complicar a las aerolíneas rusas el tránsito hacia Estados Unidos y otros países americanos.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3hpMZ0I>

BIDEN PROPONE A LA PRIMERA JUEZA AFROAMERICANA PARA LA CORTE SUPREMA

25/02/2022 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, nominó a la jueza Ketanji Brown Jackson para ocupar el puesto vacante que dejará en verano el juez Stephen Breyer en la Corte Suprema de los Estados Unidos. Además de la jueza Brown, el presidente Joe Biden nominó a las juezas Michelle Childs y Leondra Kruger, quienes necesitan una mayoría simple en el Senado para poder ocupar el puesto. Esta será la primera designación del presidente Biden durante su mandato, que durante su campaña prometió que haría historia al nombrar para el cargo de juez de la Corte Suprema a la primera mujer afroamericana.

El País <https://bit.ly/3HvfJQI>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

15 PAÍSES ALISTAN TRASLADO DE NACIONALES DESDE UCRANIA

27/02/2022 – Los gobiernos de 15 países de América Latina y el Caribe gestionan sacar a sus ciudadanos de Ucrania y se solidarizaron con esa nación europea ante la invasión de Rusia que comenzó hace cinco días, informó la Cancillería colombiana. Los ministros de Asuntos Exteriores de Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, Guatemala, Jamaica, México, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, Surinam, Trinidad y Tobago y Uruguay enviaron una carta al jefe de la diplomacia ucraniana, Dmytro Kuleba, en la que expresaron su solidaridad. “Acudimos a su gobierno para que permita la salida de nuestros compatriotas del territorio ucraniano, mediante instrucciones precisas a las autoridades regionales, locales y de migración localizadas en las zonas de frontera”.

Swiss Info <https://bit.ly/3lpy1Uq>

CASTILLO DENUNCIA INTENTO DE GOLPE EN PERÚ Y PIDE ACTIVAR CARTA DEMOCRÁTICA DE OEA

27/02/2022 – El presidente de Perú, Pedro Castillo, denunció por medio de su cuenta de *Twitter* un intento de golpe de Estado y pidió activar la Carta Democrática de la Organización de los Estados Americanos (OEA), tras denuncias de una empresaria. Según medios de comunicación peruanos, la empresaria Karelím López, quien es investigada por su presunta participación en delitos de corrupción, declaró ante la Fiscalía la presunta participación de Castillo en una organización criminal que estaría infiltrada en el gobierno, diversos ministerios y el Congreso. López declaró que el objetivo de la organización sería obtener dinero con las licitaciones de obras públicas, y Castillo habría empleado esos recursos para su campaña electoral de 2021. Al respecto, el presidente sostuvo que la empresaria “ha brindado a la Fiscalía declaraciones sin sustento jurídico ni coherencia con la verdad”.

France 24 <https://bit.ly/3pj1Hv6>

EUROPA

PAÍSES EUROPEOS CIERRAN SU ESPACIO AÉREO A LOS AVIONES RUSOS

27/02/2022 - Alemania, Italia, Francia, Bélgica, Islandia, Dinamarca, Luxemburgo, Finlandia, Irlanda, Letonia, Estonia, Lituania, República Checa, Bulgaria, Rumanía, Austria, Polonia y España se sumaron a la decisión que Reino Unido tomó la semana pasada de cerrar su espacio aéreo a los aviones rusos, en represalia por el ataque ruso de Ucrania. Al respecto, el ministro delegado de Transportes del Gobierno francés, Jean-Baptiste Djebbari, declaró que “Europa responde con total unidad a la invasión rusa de Ucrania”. En consecuencia, los aeropuertos de Domodedovo y Sheremétievo en Moscú han tenido que cancelar decenas de vuelos a destinos europeos. Por tal motivo, Rusia respondió con reciprocidad a estas medidas. Las aerolíneas rusas S7 Airlines y Aeroflot anunciaron la suspensión de sus vuelos a destinos como Letonia, Rumanía, Praga y Varsovia hasta finales de marzo.

Europa Press <https://bit.ly/3JXpmZK>

BRUSELAS PIDE ACTIVAR LA PROTECCIÓN TEMPORAL PARA TODOS LOS DESPLAZADOS UCRANIANOS Y ACUERDA EL ENVÍO DE ARMAMENTO A UCRANIA

27/02/2022 -La comisaria de Interior de la Unión Europea (UE), Ylva Johansson, pidió al Consejo de Europa activar la protección temporal que garantice los mismos derechos a todos los desplazados ucranianos que lleguen a suelo comunitario. Durante la reunión extraordinaria de ministros de Interior de la UE, Johansson señaló que han llegado cerca de 300,000 ucranianos, pero la UE debe de estar preparada ante la posibilidad de que lleguen “millones” más. Y calcula que la ofensiva rusa en Ucrania ha provocado el desplazamiento interno de 7 millones de personas. Por otro lado, Francia prevé la posibilidad de activar el dispositivo de la UE de Respuesta Política Integrada a las Crisis (IPCR, por sus siglas en inglés), para gestionar el flujo de desplazados a causa del conflicto entre Ucrania y Rusia. En este tenor, la empresa de ferrocarriles alemanes Deutsche Bahn permitirá a todos los refugiados ucranianos viajar de forma gratuita en todos sus trenes de larga distancia desde Polonia a Alemania.

El alto representante de la UE para Política Exterior, Josep Borrell, anunció la aprobación de un paquete de apoyo armamentístico a Ucrania, con un valor de 500 millones de dólares. Como parte de la medida se dotará al país de suministros no letales como combustible, aviones de combate y equipos de protección. Asimismo, Borrell explicó que Polonia se ha ofrecido como centro logístico para reunir los equipos antes de su entrega.

Europa Press <https://bit.ly/3sqER6H> Deutsche Welle <https://bit.ly/3luDtFs> <https://bit.ly/3C0e4kx>

UCRANIA PIDE AL FMI AYUDA FINANCIERA DE EMERGENCIA

25/02/2022 – La directora gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI), Kristalina Georgieva, mencionó en un comunicado que el Gobierno de Ucrania pidió al organismo ayuda financiera de emergencia. Asimismo, el FMI anunció que ha mantenido reuniones con el Gobierno ucraniano para otorgarle un mayor apoyo financiero ante las consecuencias económicas que está teniendo el país, a causa de la operación rusa en su territorio y para explorar la posibilidad de conceder ese apoyo a través del Acuerdo Stand-By que se encuentra en vigor por un monto de 2200 millones de dólares. En su declaración, la directora Georgieva aseguró que trabajará estrechamente con las autoridades del FMI, con el Gobierno de Ucrania y con el Banco Mundial para coordinar el apoyo y garantizar el máximo provecho en favor de Ucrania.

Infobae <https://bit.ly/35ugFqW> FMI <https://bit.ly/35AR8MD>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

MOSCÚ ACTIVA SU FUERZA NUCLEAR COMO RESPUESTA A LAS SANCIONES, TURQUÍA CIERRA EL BÓSFORO

27/02/2022 – El presidente ruso, Vladímir Putin, ordenó al ministro de Defensa, Serguéi Shoigú, y al jefe del Estado Mayor, Valeri Guerásimov, que dispongan de su arsenal nuclear y el Ejército “en un modo especial de servicio de combate”. Asimismo, el mandatario acusó a los países miembros de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), de adoptar “medidas ilegítimas” contra su país en forma de sanciones.

Debido a los acontecimientos, el ministro de Relaciones Exteriores turco, Mevlüt Çasuvoglu, anunció que Turquía cerrará el Bósforo para impedir el paso de buques de guerra rusos y ucranianos por el estrecho de Dardanelos. Çasuvoglu explicó que esta medida se realizará en cumplimiento de la Convención de Montreux, que le otorga el

control del estrecho localizado entre el Mar Negro y el Mediterráneo, siempre y cuando Ankara se mantenga neutral.

El País <https://bit.ly/3BVljdP> Deutsche Welle <https://bit.ly/3lrEU7z>

LA UE Y ESTADOS UNIDOS DESCONECTARÁN PARCIALMENTE A RUSIA DE LA PLATAFORMA DE PAGOS INTERNACIONALES SWIFT Y EL G7 AMENAZA CON NUEVAS SANCIONES

26/02/2022 – Un comunicado firmado por los líderes de la Comisión Europea, Francia, Alemania, Italia, el Reino Unido, Canadá y Estados Unidos anunció la desconexión parcial de determinados bancos rusos del sistema SWIFT, la plataforma que permite realizar pagos internacionales. A esta medida que pretende desconectar a las entidades del sistema financiero internacional y dañar su capacidad de operar globalmente se ha unido también Corea del Sur. No obstante, la desconexión no será total, ya que se busca seguir permitiendo el pago del gas y el petróleo. Esta sanción se complementa con otras, como la congelación de los activos del banco central de Rusia para imposibilitar la utilización de estos recursos para financiar la guerra. Al respecto, la ministra de Exteriores de Alemania, Annalena Baerbock, y el de Economía, Robert Habeck, aclararon que se está trabajando para “limitar los daños colaterales de desvincularse de SWIFT de tal manera que afecte a las personas adecuadas”.

Durante una reunión por videoconferencia de las potencias occidentales del G7 (Reino Unido, Canadá, Francia, Alemania, Italia, Japón y Estados Unidos), exigieron a Rusia que ponga “fin inmediatamente a los ataques contra Ucrania, su población civil y sus infraestructuras civiles, y que retire rápidamente a sus tropas”, de lo contrario adoptarían nuevas sanciones contra Rusia.

El País <https://bit.ly/3M4zAth> Deutsche Welle <https://bit.ly/3BVAcwE>

ANONYMOUS DECLARA LA "CIBERGUERRA" CONTRA RUSIA Y PROMETE APOYAR A UCRANIA CONTRA LA "INVASIÓN DEL KREMLIN"

25/02/2022 – El colectivo de hackers, *Anonymous*, declaró que apoyará a Ucrania en el conflicto contra Rusia a través de un ataque a la cadena de televisión controlada por el Estado ruso, Rusia Today (RT). Por su parte, la emisora estatal RT a través de un comunicado, mencionó que fue objeto de un ciberataque DDoS (denegación de servicios distribuidos). Este tipo de ciberataque abruma con tráfico basura los sitios web, dejándolos inutilizables y ha sido utilizado con anterioridad para atacar los sitios web de los ministerios de Defensa, Asuntos Exteriores e Interior de Ucrania.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3Hty1Bo>

SOMALIA ANUNCIA POSPONER AL 15 DE MARZO LA FECHA LÍMITE PARA TERMINAR LAS PARLAMENTARIAS

25/02/2022 – El primer ministro de Somalia, Mohamed Husein Roble, anunció que las elecciones parlamentarias planeadas para el 25 de febrero serán aplazadas para el 15 de marzo por motivos relacionados con la sequía, asuntos de seguridad y la falta de financiación para organizar las elecciones. Además, el primer ministro Hussein Roble, subrayó que hasta la fecha se han elegido 54 miembros de la Cámara Alta y 175 miembros de la Cámara Baja, lo que representa el 71% de los escaños necesarios para formar el Parlamento somalí. Somalia debió haber iniciado en diciembre de 2020 el proceso electoral, pero de acuerdo con la oposición, las elecciones han sufrido bloqueos por parte del presidente Mohammed Abdulahi.

Por su parte, Estados Unidos anunció restricciones de visas a funcionarios e individuos somalíes que han “socavado” el proceso democrático. A través de un comunicado emitido por el Departamento de Estado, el

secretario de Estado, Anthony Blinken, mencionó que estas sanciones “son para promover la responsabilidad por sus acciones obstruccionistas” y que el retraso de las elecciones en Somalia “está generando inestabilidad política, amenazado los avances en materia de seguridad y desarrollo económico”. El gobierno de Estados Unidos había advertido desde enero que pondría nuevas sanciones a altos cargos de Somalia en caso de que el proceso electoral sufriera nuevos retrasos.

Europa Press <https://bit.ly/3pINsFO> Al Jazeera <https://bit.ly/3IrvYIQ>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA ONU CONVOCA UNA SESIÓN ESPECIAL DE LA ASAMBLEA GENERAL SOBRE UCRANIA

27/02/2022 – El Consejo de Seguridad de la ONU aprobó una resolución para convocar una sesión especial urgente sobre Ucrania en la Asamblea General. La iniciativa, impulsada por Estados Unidos y Albania, salió adelante con once votos a favor, tres abstenciones -China, la India y Emiratos Árabes Unidos- y un único voto en contra, de Rusia, que en este caso no tenía poder de veto al tratarse de una decisión de procedimiento. Se prevé que la sesión especial comience este lunes, pero que la votación del texto no se produzca antes del miércoles, para dar tiempo a todas las delegaciones a analizarlo con sus capitales. Para llevar el asunto a la Asamblea General, Estados Unidos y Albania usaron una fórmula que permite al Consejo de Seguridad referir una cuestión de paz y seguridad a la Asamblea en caso de bloqueo por parte de un miembro permanente, una vía que no se había utilizado con éxito en cuatro décadas.

Swiss Info <https://bit.ly/3pmC24s>

ACNUR ELEVA CIFRA DE REFUGIADOS UCRANIANOS A 422,000

27/02/2022 – La Agencia de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) indicó que cerca de 422,000 personas han huido de Ucrania debido a la invasión y ataque de Rusia. Y estima que entre 1 y 3 millones de personas ucranianas tratarán de salir del país en las próximas semanas. Los principales flujos de refugiados se han registrado en países vecinos como Moldavia, Rumania o Polonia. Por su parte, la Oficina de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos calculó que más de un centenar de civiles han fallecido y unos 300 resultaron heridos. Además, la oficina denunció que los ataques han dañado o destruido cientos de viviendas y los bombardeos han dañado carreteras y puentes, dejando incomunicadas a varias poblaciones. Por su parte, la Oficina de Naciones Unidas para Coordinación de Asuntos Humanitarios indicó que las agencias de la ONU y sus socios han tenido que suspender sus operaciones en Ucrania debido al deterioro de la seguridad en el país, aunque su personal mantiene presencia en el territorio. La ONU ha destinado una suma inicial de 20 millones de dólares de su Fondo Central de Respuesta a Emergencias con el fin de financiar la ayuda humanitaria ante el conflicto, y en los próximos días llamará a la comunidad internacional a aportar más fondos.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3t9dAVo> Europa Press <https://bit.ly/3K32dFj>

LA OMS RECUERDA QUE TODAVÍA EXISTE UNA PANDEMIA DE COVID-19 Y QUE UCRANIA SE ESTÁ QUEDANDO SIN OXÍGENO

27/02/2022 - La Organización Mundial de la Salud (OMS) recordó que la pandemia de COVID-19 sigue suponiendo una amenaza para los ucranianos. La organización alertó que la mayoría de los hospitales podrían agotar sus reservas de oxígeno en las próximas 24 horas porque los camiones no pueden transportarlo. Además, los fabricantes de generadores de oxígeno médico informaron sobre la escasez de zeolita, un producto químico principalmente importado, necesario para producirlo. Por otro lado, el organismo señaló que las ambulancias corren el riesgo de quedar atrapadas en el fuego cruzado. Por tal motivo, el director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, y el director de la sección para Europa, Hans Henri P. Kluge, solicitaron que “los suministros médicos de importancia crítica lleguen de manera segura a quienes los necesitan”. En este sentido, destacaron que la agencia de la ONU trabaja con sus socios “para establecer un tránsito seguro, incluso a través de un corredor logístico, a través de Polonia”.

Europa Press <https://bit.ly/3MiqJVO>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos
Judith Fuentes Aguilar Merino

Investigación y elaboración
Judith Fuentes Aguilar Merino
Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)
Oscar Donaldó López Quiñones (Prácticas Profesionales)

Febrero de 2022

 **CGBSenado**

<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>